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教父就是教父，“崔健来了”的感觉，果真是非同凡响的。尽管，再次来到上海的“蓝色骨头”已经
是崔教父20年后的又一春，但崔健出马、谁与争锋，一代又一代的摇滚青年们怕是早就按捺不住了。

文 l 毛予倩    图 l 资料

把摇滚做成和时尚同行的声音
生活周刊：20年，挺长的时间线，再回上海做演唱会，有没有

忐忑？
崔健：除了北京之外，上海我来得最多，基本每年都来，所以可能

也没觉得在上海开演唱会有什么特别迫切的要求。专场演出我本来

就不常做，除了在北京之外，别的城市我也都很少做。因为专场演出

有很多硬件要求。这次来，我觉得应该还是有些观众不仅想看到我们

音乐节上的表现，还想看更完整更深入的作品展示。12月24日的演唱

会音乐形式与以前基本一样，曲目有些变化，可能会唱我平时在音乐

节不常唱的歌，更多关注到音乐的叙事上，还准备了几首从没在上海

演唱过的歌，现在在准备的有《外面的妞》《阳光下的梦》。我明白你

问这个问题的意思，其实，我想说，摇滚乐没有南北方之分，真要说的

话，北京算是真正意义上的北方城市，其他的北方城市甚至都没有别

的南方城市对摇滚的态度。

生活周刊：您也说自己可能这些年，跑音乐节比做演唱会来
得多，两者在您眼中的差别是什么？

崔健：音乐节像过节，大家有更强的消费与娱乐，延续两三天，那

种气氛，放松的感觉是演唱会不可能有的。演唱会更严肃，庄重地去

听这场演唱会。但两者都必须有两个部分，表演者和观众，这样才完

整。所以我觉得一个艺术家一定要在不同的形势下去调整他作品的表

现形式，这两种形式都很好。

生活周刊：现在音乐选秀的节目上，唱摇滚的人也越来越
多，很多人说自己是听您的歌长大的，对此，您怎么看？

崔健：每年好像都很多。其实一个好的选秀节目，最重要的就是

和电视机前观众互动，这种互动实际上就是电视文化。但是这要和音

乐文化比较的话，还有一定的距离。一旦观众参与到电视节目中，歌手

会特别注重自己参与其中的原因和故事，所以他演唱的音乐也都伴随

这故事的转变。我也在策划，也希望自己将来能帮助中国的创作音乐

走入电视，我们也在做一些创意，类似这样的节目，让电视机前的观众

不光看到表演艺术，而看到创作艺术，和批判、愤怒这一些主旋律之

外的另一种声音。希望把这些声音，创作音乐、摇滚音乐，电子音乐、说

唱音乐，这些都带到大家面前。这些都可以说是与时尚同行的声音。当

然这也还只是我的一个愿望而已。

摇滚开放的时候还没有到来
生活周刊：那您觉得当下的摇滚乐变得更好，或者说承担了

更多的社会责任吗？
崔健：我觉得中国的文化环境、经济环境从某种意义上来说，对

摇滚是有遏制的，摇滚就像是中间的流量，能挤出多少就挤出多少，而

且这种挤出是有代价的，你必须瘦身，你要自我审查、自我省略、自我

阉割一些东西，才能流出来，这样的情况，比比皆是，所以，我认为真正

的摇滚乐开放的时候，还没有到来，可能大家在未来的几年里，会真正

感受到“摇滚”，也许这是我们的奢望，因为在亚洲其他国家，摇滚乐也

并没有成为主流音乐。摇滚在亚洲出现的原因，并不是自发的，而是因

为在欧美的成功，在欧美，摇滚曾经是、现在是、将来可能也会是主流

音乐。我从来没有想过通过摇滚来制造社会责任感，这不是制造就能

出来的，这是与生俱来的。作为一个18岁以上的成年人，每个人，在某

种程度上，都有一定的责任，甚至更年轻的

人，他们身上也有责任。摇滚从某种意义上

来说，是不合作、不献媚的，它们一般不会包

装自己，当然，像这种宣传自己的演出，我觉

得还是可以的，但以作假的形式去包装，摇滚

肯定是做不到的。

生活周刊：那您觉得离摇滚开放的岁
月，还远吗？

崔健：这样说吧，大家可以看一下每年

乐器的销售，每年以10%的速度在增长，甚

至可能更高，年轻人大量的玩音乐，这些人

可能现在还不会被大家关注，因为他们对一

些所谓的主流的东西不屑一顾，但他们还没

有离开模仿的阶段，当他们厌倦了所有其他

人的作品，开始掏心窝地去表达的时候，成

为一个群体的时候，那个时候，大家自然就

会重视他们，那么开放的日子也就到了。

生活周刊：到时候，是不是可以有一
个理想的摇滚的状态了，那是什么样的？

崔 健：我觉得理想的摇滚的状态

是——公平竞争。因为目前来说，主流音乐的

强势，他们对媒体的霸占程度，造成了大家不

愿意追逐音乐，而更愿意去看曝光率和点击

率，有艺术价值的东西，从某种程度上，没时

间去想这些东西，所以，我一直希望有一个公

平竞争的摇滚环境。管理的法制化，这样，没

有任何一个人因为私人的原因而去扼杀一个

艺术家长及一生的自由创作，你可以有一个

合理的范围，但不能因为一些莫名其妙的原

因，就把一些音乐给封杀掉了。

改变固有“摇滚”印象其实很难
生活周刊：有一些您身边的人说，其

实您不像摇滚圈的，您怎么看？
崔健：摇滚其实给人一种错觉，好像

摇滚的灵感都来自于一些放浪的生活：酗

酒、吸烟……其实摇滚的定义有很多种，比

如，对主流生活方式的拒绝，但实际上摇滚

人对生活的热爱程度是一样的，他们对自

由的渴望，愿意付出一定代价才获得心灵

上、肉体上的自由。

生活周刊：很多年前，您就开始提倡
“真唱运动”，如今，您觉得成效如何？

崔健：我曾经坐飞机的时候，旁边坐着

一个香港人，他就问我：“你为什么要搞这

个真唱运动？假就假呗，观众不会在乎。”我

就觉得有一点无语，因为他来自香港，没想

到他也有这种想法。后来，我发现他代表了

一部分人的想法：音乐，在很多人心中，是一

个宠物群体，他们不把明星当独立灵魂来

看，对他们没什么要求。但我觉得当一个人

站在舞台上、拿着话筒，面对成千上万观众

的时候，他更重要的是表现自己，而不是娱

乐大家，可能平等这个概念，有些人并不太

清楚，甚至，他们歧视我们，很多人在对待他

们喜欢的偶像的时候，是有点歧视的，像是

对待宠物一样的心情，所谓歧视有点儿不太

准确，就是他们喜欢你，但不希望你改变，当

一个宠物改变的时候，他们就觉得“你怎么

这么讨厌”。从这一点上，我就知道，其实，我

是不想成为宠物。

崔健 I 拒绝摇滚“宠物”

2012年10月16日，全球移动通

信领导厂商三星电子在上海新国

际博览中心举行盛大发布会，宣布

旗下GALAXY Note系列第2代产品

GALAXY Note Ⅱ登陆中国，并将于

20日开始正式首销。

GALAXY Note Ⅱ 拥有超大

的5.5英寸1280*720分辨率的高清

炫丽屏（HD Super AMOLED），为用户提供令人叹为观

止的视觉效果和无比清晰的细节呈现。16:9的屏幕比

例将让用户享受到如影院般身临其境的视觉盛宴。超

大的屏幕将内容更加清晰、生动地展现在用户眼前，极

大地增强了可读性。尽管拥有更大的屏幕，GALAXY 

Note Ⅱ机身却比上一代产品更纤薄修长，宽度缩窄了

2.9mm，而厚度仅9.4mm，重量也只有180g，配合简洁的

弧线型设计，让手感变得更舒适。

三星电子大中华区移动通信部总裁李镇仲表示：“我

们在这款精心设计的GALAXY Note Ⅱ中注入了独有的创

新技术来创造绝佳的用户体验。GALAXY Note Ⅱ配备了

多项革命性的功能，包括重新设计的S Pen，真正的同屏多

任务处理及更加方便的分享功能；屏幕更广阔的GALAXY 

Note Ⅱ为用户提供更宏大的想象空间，它将释放每一位用

户无限的潜能和创意。”

欲获取更详细信息，请访问：www.samsung.com/cn

倡导环保生活理念的用品专家乐扣乐扣格拉斯系列玻璃保鲜器皿采用了

耐高温的硼硅酸盐成分的耐热玻璃材质。因此在使用过程中安全系数更高，其

耐热性能、透明性能也十分优良。尽管这种玻璃的生产成本比钢化玻璃更高，工

艺要求也更为严苛，但本着为广大消费者安全着想的理念，乐扣乐扣依然坚持采

用耐热玻璃材质生产。乐扣乐扣耐热玻璃格拉斯能承受400度的极高热度与120

度的骤冷骤热温度差。消费者可以放心的选购。

由于乐扣乐扣耐热玻璃技术走在了行业的前头，所以也受到了不法商家的

恶意模仿，比如有些商家仿制其四面锁扣的发明专利、耐热玻璃的外观专利，有

些甚至在其产品内贴纸的平面设计也照搬照用。并进入了一些大型卖场销售，这

样就造成了很多消费者混淆误购。乐扣乐扣相关人士也表示希望消费者在购买

乐扣乐扣产品时注意辨别真伪，尽量前往正规商店、大卖场或是乐扣乐扣网上商

城购买正牌产品。

耐热玻璃 认准乐扣乐扣品牌 创意大开眼界 三星全新GALAXY Note Ⅱ再续传奇
时尚3C


